
 
 

 Presidencia de la República 
 

Ayuda Memoria 
 

 Reunión con  Directores del FMI  
 
 
Fecha:  17 de enero de 2003 
Hora:  5:30 p.m. - 6:30  p.m. 
Lugar:             Despacho Presidencial 
 
Participantes por FMI: 
Marcos Piñón, Jefe de Misión del FMI; y Luis Breuer, Representante del FMI en 
Nicaragua. 
 
Acompañan al Presidente: 
Mario De Franco, Mario Alonso, Eduardo Montealegre y Lincoln Escobar. 
 
 
 
Ante la pregunta del Presidente Bolaños de ¿cómo ven la situación?, Marcos Piñón 
responde que la aprobación del veto reformado se vio como una victoria del 
Gobierno y permitió al FMI regresar con un mandato para continuar con el programa. 
 
El Presidente Bolaños manifiesta la necesidad de invertir en el área productiva con la 
construcción de nuevas carreteras para lograr crecimiento económico del país. En 
cuanto a la Reforma Tributaria, considera que la tenemos que llevar completa a la 
Asamblea Nacional, con tal de que nos dejen “disparadores”. 
 
Marcos Piñón recuerda que el compromiso del Gobierno es de implementar una 
reforma que de solamente un punto del PIB, pequeña en término de ingresos pero 
profunda en términos de calidad. Acerca de los “disparadores” deja a criterio del 
Gobierno en tanto no afecten el programa, pero que hay medidas indispensables 
como la eliminación de la tasa cero y conseguir por lo menos 1% del PIB. Si la reforma 
da más de ese punto, puede utilizarse sobre todo para reducción de pobreza y hasta 
para crecimiento, pero no en gastos recurrentes. Eduardo Montealegre puntualiza que 
eso significaría recursos adicionales para contrapartida, infraestructura productiva u 
otras que puedan fomentar crecimiento en lugar de gastos corrientes recurrentes 
como salarios. Sin embargo, Marcos Piñón advierte que una gran reforma tiene sus 
riesgos, que puede ser contraproducente. 
 
El Presidente Bolaños, Mario De Franco y Eduardo Montealegre abordan las ventajas 
(impacto político) y desventajas (no bajan los precios) de bajar el IGV como un 
eventual “disparador”.  
 
Mario De Franco comenta que en una conversación con la misión del FMI 
consideraron de que sería mejor esperarse para una segunda revisión del programa 
para incluir los temas de aumento de inversión en la parte productiva. 
 
A petición del Presidente de la República, el Ministro Montealegre comenta 
escuetamente la propuesta del gobierno en Washington para poder realizar inversión 
productiva sin salirse del programa con el FMI. Marcos Piñón reitera compartir con el 
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Gobierno su preocupación de alcanzar mayor crecimiento en Nicaragua, sin 
embargo, advierte de los peligros de forzar el crecimiento generando niveles de gastos 
que no sean sostenibles y pone de ejemplo cómo afectó al actual Gobierno los gastos 
no sostenibles creados por el huracán Mitch durante el gobierno anterior. Debe ser en 
forma gradual y sostenida, manifiesta. Que los proyectos productivos deberían cumplir 
con ciertos requisitos: 1) financiados con donaciones externas, 2) moderados en 
tamaño y 3) con objetivos de crecimientos. De ser proyectos muy grandes, les gustaría 
discutirlos con el Gobierno para ver sus efectos en: 1) los gastos recurrentes en el futuro, 
2) sobre crecimiento de la economía y 3) gastos muy elevados que luego bajan. 
Valora más el mediano plazo que el corto plazo.  Pero que están dispuestos a ver 
proyectos específicos para poderlos analizarlos.  
 
El Presidente Bolaños asegura que la construcción de carreteras con adoquines 
requiere poco gastos  de mantenimiento, bajos costos y además, son duraderas, hay 
mano de obra, con insumos locales, etc. Que si se hace la carretera la Costanera y la 
de Nueva Guinea a Bluefields, traería beneficios como: evitar la secesión de la Costa 
Atlántica, atractivo turístico y beneficiaría a la producción. Al respecto, Marcos Piñón 
comenta que es importante la opinión del BID y del BM, entonces sería factible. Luis 
Breuer reitera que el FMI desea ayudar al Gobierno de Nicaragua, pero en el 
programa con FMI se había acordado un nivel determinado de inversiones y el 
gobierno ha demostrado ser muy serio, pero considera que pedir un cambio de 
schock en inversiones públicas a sólo 3 meses del acuerdo se puede ver disonante con 
esa línea, pero con proyectos específicos será mucho más fácil incorporarlos sin 
generar dudas de la estrategia global del Gobierno.  
 
Un tema de interés del FMI es conocer la posición del gobierno sobre el sistema 
Judicial en relación al sistema financiero, particularmente la importancia de la 
Superintendencia de Bancos, manifestado por Marcos Piñón. El Presidente Bolaños 
comenta que lastimosamente se trata de otro Poder del Estado en el que el Poder 
Ejecutivo no tiene incidencia, pero que ha conversado al respecto con la Presidenta 
de la CSJ quien le aseguró que está tomando cartas en el asunto, a la vez comenta, 
que el Ejecutivo no cuenta con los votos necesarios en la A.N. para hacer los cambios 
deseados en el Sistema Judicial. Luis Breuer considera que los planes del Gobierno en 
las reformas  judiciales y electorales que les ha dado a conocer Mario De Franco, van 
a tener una excelente resonancia afuera y van a sumar a todo lo hecho el año 
pasado en la lucha contra la corrupción, con incidencias muy positivas en el plano 
económico. Que el FMI puede colaborar para enviar éste mensaje afuera a través de 
los informes que circulan en todas las capitales. El Presidente Bolaños considera que 
sería muy positivo que el FMI influyera en favorecer la opinión para realizar los cambios 
institucionales requeridos. 
 
 
Lincoln Escobar Reyes 
Asistente del Presidente 
20 de Marzo de 2003.- 
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